

Sur motion de l'honorable sir Alexander Campbell, secondé par l'honorable Smith, il a été

Ordonné, que tous les membres présents pendant cette session composent un comité pour prendre en considération les usages et coutumes de cette Chambre et les privilèges du parlement, et qu'il soit permis au dit comité de s'assembler dans cette Chambre quand et comme il le jugera nécessaire.

L'honorable Président a présenté à la Chambre le rapport des bibliothécaires du parlement pour l'année 1885.

Le dit rapport a été lu par le greffier, et il est comme suit :—

*A l'honorable le Sénat du Canada réuni en parlement :*

Les bibliothécaires conjoints du parlement ont l'honneur de présenter leur rapport pour l'année 1885.

Ils désirent attirer l'attention de la Chambre :

1° Sur une collection très complète de brochures reliées qu'on trouvera sous l'entête d'Economie politique dans le catalogue supplémentaire de cette année. Ces brochures couvrent la période comprise depuis 1827 jusqu'à la fin de 1885, et renferment l'histoire de l'origine et des progrès de la loi agraire, l'établissement du libre échange en Angleterre et le développement de ce que l'on appelle aujourd'hui le Fair Trade.

2° Sur une collection d'*Essais choisis* dans les différentes revues anglaises et disposés par ordre de matières et numérotés. On trouvera dans ces volumes tout ce qui a été publié de remarquable, depuis plusieurs années, sur l'économie politique, les colonies, articles biographiques et historiques. En autant que possible on a indiqué le caractère de ces essais, l'école à laquelle ils appartiennent et les sources qui les ont inspirés. L'expérience et les suggestions des membres de cette Chambre permettront d'améliorer le système de classification dont on s'est servi. Cette collection a été réunie à la suggestion d'un membre distingué de la Chambre des Communes et les bibliothécaires la soumettent avec plaisir à l'examen des deux Chambres.

3° On trouvera aussi une collection de tous les discours reproduits dans le *Times* de Londres, depuis le mois de septembre dernier, dans lesquels sont traitées par les hommes publics de l'Angleterre, les plus importantes questions du jour : Economie politique, affaires coloniales, etc. Un volume spécial contiendra les débats du parlement impérial, maintenant en session, pour qu'on y puisse référer, sans attendre la publication du Hansard.

4° Un autre volume renferme tous les articles de journaux, rapports, discours et brochures qui ont paru sur la question de la fédération impériale, depuis la première réunion de l'association en juillet 1884 jusqu'au dernier discours prononcé par le chef du gouvernement à Londres, en janvier 1886. Cette collection sera complétée par l'addition de tout ce qui sera publié de remarquable sur cette question.

Les bibliothécaires désirent attirer l'attention de la Chambre sur la nécessité de sauvegarder la bibliothèque en limitant le nombre des personnes qui ont le privilège d'emporter des livres. L'an dernier cette faveur a été accordée à près d'un millier de personnes dont la presque totalité résident à Ottawa. Malheureusement l'expérience démontre que bien peu apprécient ce privilège. Sans aucun scrupule, on enlève des gravures, on fait des coupures dans le texte, lorsqu'il serait facile de copier un extrait, puis on rapporte à la bibliothèque un livre mutilé. Ou bien on les prête à tous les amis de la famille; parfois on les expédie par la malle, à des centaines de milles. Certaines séries d'ouvrages ont été tellement maltraitées qu'il n'en reste plus que des lambeaux. Dans d'autres cas ces livres ont été empruntés par des personnes qui les ont gardés tout en affirmant qu'elles les avaient rendus. Les meilleures éditions de nos classiques anglais, et surtout celles qui auraient été très utiles aux membres des deux Chambres déjà sur l'âge et dont les yeux apprécient un caractère clair et distinct, ont dû être mises sous clef pour les soustraire aux mutilations de ceux qui abusent du privilège de la bibliothèque.